

## **Primer Seminario sobre Programas de Financiamiento y Generación de Recursos para la Educación Superior**

Los días 16 y 17 de noviembre de 1972 se celebró en Oaxtepec, Morelos, el Primer Seminario sobre Programas de Financiamiento y Generación de Recursos para la Educación Superior, organizado por la Asociación Nacional de Universidades e Institutos de Enseñanza Superior y el Consejo Nacional de Fomento Educativo. Asistieron numerosos delegados, procedentes de diversas instituciones de educación superior del país.

En el Seminario se presentaron trabajos por diversos ponentes, en los que se expusieron planteamientos generales sobre el problema económico de la educación superior y propuestas concretas para la generación de nuevos recursos. El licenciado Alfonso Rangel Guerra, Secretario General Ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades, hizo la introducción al tema, refiriéndose a la comunidad como factor de apoyo de las instituciones de educación superior y a la necesidad de explorar procedimientos concretos de acción orientados a la obtención de más medios y recursos, entendido esto como coadyuvantes del gasto público, que cubre casi en su totalidad el costo de la educación superior.

El licenciado Alfonso González Segovia, Vicerrector de Finanzas del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey, desarrolló el trabajo “Lineamientos principales de un plan de desarrollo institucional”; después de identificar las diferentes fuentes de ingresos de una institución de educación superior (subsidios, cuotas, investigación patrocinada, patrimonio y aportaciones diversas), señaló la necesidad de ampliar los recursos que se destinan a la educación superior, y cómo cada institución debe ser capaz de obtenerlos mediante la operación de sistemas organizados y especializados, con personal de tiempo completo y programas definidos de desarrollo institucional.

El licenciado Prudencio López, Director General del Consejo Nacional de Fomento Educativo, explicó la naturaleza y fines de este organismo, descentralizado y de interés público, creado por decreto presidencial; dio a conocer las tareas que ya realiza el CONAFE y puso a disposición de las instituciones de educación superior los servicios de esta institución en actividades dirigidas a la obtención de recursos.

El doctor Augusto Franco Arveláez, Presidente de la Asociación Panamericana de Instituciones de Crédito Educativo y Director de ICETEX, de Colombia, invitado especial a este Seminario, se refirió a la experiencia latinoamericana en generación de recursos complementarios para la educación. Por su parte, el ingeniero oscar Méndez Nápoles, Jefe de la oficina de Recursos Humanos del Banco de México, presentó un interesante análisis sobre el financiamiento de la educación superior en México, su desarrollo y situación actual, y requerimientos que plantea el futuro a corto plazo.

El licenciado Alfonso González Segovia tuvo una segunda intervención, refiriéndose a las actividades que las instituciones de educación superior pueden y deben dirigir a sus exalumnos, para lograr su colaboración y al mismo tiempo para vincularlos a su casa de estudios. Este aspecto, en el que tan poca experiencia hay en nuestro país, por el hecho de que las instituciones educativas superiores no promueven ninguna acción con sus egresados, representa sin duda una de las mejores posibilidades en programas de generación de recursos, y merece especial atención por la trascendencia que puede alcanzar en las relaciones de la institución con la comunidad. El licenciado Edgar García Sada, subdirector de Finanzas y Desarrollo del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey, dio a conocer un nuevo programa, iniciado hace poco tiempo en la institución, denominado “Fondo para Cátedra”, mediante el cual se busca la obtención del costo total de una cátedra por semestre o por año, o por un periodo de tiempo mayor, lo cual permite liberar partidas presupuestales que se pueden ampliar a otros fines, como puede ser la adquisición de materiales para laboratorios o bibliotecas, correspondientes al área o especialidad de la propia cátedra para la que se obtiene el fondo.

El último ponente fue el doctor Milton Murray, Asesor de la American College Public Relations Association, quien hizo una amplia exposición sobre técnicas y procedimientos para la obtención de donativos.

En el transcurso del seminario intervinieron los asistentes planteando preguntas y aclaraciones a los ponentes. Las conclusiones aprobadas en la reunión se publicarán en la Sección “Documentos” del próximo número de Revista de la Educación Superior.